

***HISTORIA EMPÍRICA DE UNA INSTANCIA TEÓRICA:
LA AUTORIDAD***

Jean-Frédéric Schaub (EHESS)

La autoridad supone que quienes la padecen otorgan reverencia, reconocimiento y obediencia a quienes la ejercen. Contra lo que podría sugerir la reinterpretación historiográfica de los temas de la teología política, la autoridad no está envuelta en misterio. El trabajo de la filosofía y el de la historia ayuda a comprender los procesos, los procedimientos e incluso los métodos por los que se establecen las relaciones de mando y obediencia en las sociedades humanas. La presentación propone explorar estas cuestiones mediante la confrontación entre conocimientos intelectuales y exámenes empíricos. Los efectos del comparativismo y el cruce de enfoques son posibles gracias a la definición de las vías de acceso a las sociedades del pasado. Solo la consideración conjunta

*1) las huellas de las actas de procedimientos normativizados (archivos),
2) las teorías y doctrinas que proporcionan su gramática (derecho, teología, medicina, filosofía) y
3) los textos que encierran la mayor riqueza de las lenguas del pasado (poesía épica, teatro, novela) permite comprender cómo se forjaron las relaciones de autoridad en diferentes épocas. Nos centraremos sobre la operatividad de la autoridad durante el Antiguo Régimen.*